
 
 

 

Protokoll der Jahreshauptversammlung am  
Samstag, 18.03.2023 um 19:00 Uhr  

im Café Weitwinkel, Wilhelmstr. 35, 72336 Balingen  
 
 
TOP 1: Begrüßung und Genehmigung/Ergänzung der Tagesordnung 
 
Der 1. Vorsitzende, Friedrich Scholte-Reh, begrüßt die über 40 anwesenden Mitglieder und Gäste. 
Die Einladungen wurden fristgerecht am 01.03.2023 verschickt. 
Ein Antrag wurde fristgerecht eingereicht. Der Antragsteller wird den Antrag unter TOP 9 vortragen. 
 
 
TOP 2: Totengedenken 
 
Im Jahr 2022 sind sechs Mitglieder und im Jahr 2023 bereits drei Mitglieder verstorben.  
Wir gedenken Host Walz, Hilde Wik, Helmut Burkhardt, Fritz Lais, Rolf Dieter Locher, Stefan Dreher, 
Sylvia Hölle, Ernst Schick und Monika Harr.  
Der 2. Vorsitzende, Hans-Walter Jenter, hält den Nachruf für Fritz Lais, den ehemaligen 1. 
Vorsitzenden des Vereins   
 
 
TOP 3: Jahresberichte 
 

a. Schriftführerin 
Frau Scholte-Reh trägt den Bericht über die Veränderungen und Veranstaltungen des letzten 
Jahres vor:  
- Die beschlossenen Satzungsänderungen wurden vom Vereinsregister Stuttgart bestätigt. 
- Die Kündigungen beim Kreis- und Landesverband sind zum 31.12.22 eingetreten. Die 

neue Versicherung, bei der Württembergischen, ist am 01.01.23 in Kraft getreten.  
- Seit Juni 2022 14 neue Mitglieder (5 in 2022, 9 in 2023) 
- Hochschule meets OGV  
- Stihl Fortbildung mit Alexander Rothauge 
- Schnittkurse an alten Obstbäumen mit Herman Butz 
- Neue Vereinssoftware 
- Social Media 
- Zusammenarbeit mit Fair-Teiler, Stadt Balingen 
- Planungen für 2023 

 
b. Joachim Schmalzl legt einen übersichtlichen Kassenbericht, inkl. des Haushaltsplanes 2023 

vor. (PPP-Kopie im Anhang) 
 

c. Die Kassenprüfer Helmut Roller und Michael Effinger bestätigten die ordnungsgemäße, 
übersichtliche Kassenführung. Alle Belege sind vorhanden. Die Entlastung des Kassierers und 



der Vorstandschaft wird vorgeschlagen. 
 

 
TOP 4: Aussprache und Entlastung der Vorstandschaft und der Ausschussmitglieder 
 
Der 1. Vorsitzende des OV Weilstetten, Stefan Achatz, übernimmt die Aussprache. Er schlägt die 
Entlastung des Vorstandes und Ausschusses vor. Die anwesenden Mitglieder entlasten den Kassierer, 
Vorstand und Ausschuss einstimmig. 
 
 
TOP 5: Wahlen   
 
Der Kassierer, Joachim Schmalzl, hört nach 11 Jahren auf.  
Friedrich Scholte-Reh schlägt Michael Effinger, den bisherigen Kassenprüfer vor. Er ist als Mitarbeiter 
der Finanzbehörde vom Fach.  
Es gibt keinen weiteren Vorschlag. 
Michael Effinger wird einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Der Kassenprüfer, Helmut Roller, möchte sein Amt abgeben. 
Der Kassenprüfer, Michael Effinger, muss sein Amt, da als Kassierer gewählt, abgeben. 
Friedrich Scholte Reh schlägt Ludwig Englert und Jonas Joos vor. 
Es gibt keine weiteren Vorschläge. 
Ludwig Englert und Jonas Joos werden einstimmig gewählt und nehmen die Wahl an. 
 
 
TOP 6: Kurzbeiträge 
 

a) Schulprojekt Sichelschule – Alexander Rothauge 
Die Sichelschule hat den OGV angefragt, den Schulgarten wieder zu beleben. Ziel ist es, den 
Schulgarten nicht als einjähriges sondern mehrjähriges Projekt anzulegen. Das, was gepflanzt 
wird, soll geerntet und in der Schulküche verwertet werden. 
Finanzierung über den Elternbeirat und Ministerium. 
 

b) Fair-Teiler – Ilona Schuster, Ruth Spieker 
Fair-Teiler Zollernalb wurde 2021 gegründet. Ziel Lebensmittel, die von Supermärkten und 
der Tafel nicht genutzt werden, werden täglich abgeholt, auf Verwertbarkeit geprüft und in so 
genannten Verteilerhäusle zur Abgabe bereit gelegt. Jeder kann sich in kleinen Mengen 
bedienen und zahlt nichts. Die Häusle werden täglich mehrfach überprüft und auch gereinigt.  
Friedrich Scholte-Reh sieht hier eine gute Möglichkeit des Vereins, das Obst und Gemüse, 
welches die Mitglieder nicht selbst nutzen können oder wollen, dem Verein zur Verfügung zu 
stellen. Gemeinsame Aktionen mit dem Fair-Teiler, OV Weilstetten und OGV sind möglich. 

        bb) Frau Maiberg stellt in Zusammenhang mit Fair-Teiler auch den Verein Solawi (Solidarische  
Landwirtschaft) vor. Solawi ist ein Gemeinschaftswerk. Die Kosten werden geteilt. Die Ernte  
wird ebenfalls aufgeteilt. Es gibt immer nur das, was die Natur und der Anbau zur Verfügung 
stellt.  

 
c) Zusammenarbeit mit der Hochschule Albstadt-Sigmaringen – Friedrich Scholte-Reh 

Der Verein hat von Studierenden der Betriebswirtschaftslehre untersuchen lassen, wie ein 
Verein sich aufstellen muss, um auch in der heutigen Zeit für junge Leute attraktiv zu sein und 
einen Mehrwert zu bieten. 
Bei der Umfrageaktion auf dem Marktplatz im November 2022 und einer online-Befragung 
haben die Studierenden mehr als 100 Befragungen durchgeführt. Die Ergebnisse wurden 
evaluiert und uns in einer Präsentation einschl. PPP zur Verfügung gestellt. Den Business Plan 



werden wir im Laufe des laufenden Jahres und der weiteren Zukunft umsetzen. 
Wichtige Ergebnisse: Wir müssen uns intensiv um junge Leute und deren Belange im Bereich 
Nachhaltigkeit, Regionalität, Nutzgarten, Obst, etc. bemühen und zum Mitmachen animieren.  
Das Thema Ernährungsberatung wurde intensiv nachgefragt. Hier werden wir in den 
kommenden Wochen aktiv. Die Ernährungsberaterin, Lisa Covic, wird über Social Media 
regelmäßig Beiträge im OGV veröffentlichen. 

 
d) Zusammenarbeit mit der Stadt Balingen – Friedrich Scholte-Reh 

- Im Vorfeld der Oberbürgermeister Wahlen in Balingen fanden bei zwei OB-Kandidaten 
Gespräche zum Thema „Förderung des Ehrenamts“ statt. Hier waren Friedrich Scholte-
Reh, Joachim Schmalzl, Ludwig Englert (Imkerverein), Jonas Joos (OV Weilstetten) bei 
einem der Kandidaten. Im Herbst könnte es dann hierzu einen Arbeitskreis geben. 

- Zusammenarbeit mit der Zehntscheuer, Ausstellung während der Gartenschau 
Das Thema Genießergarten. Im Rahmen des 100-jährigen Geburtstages der Sichelschule 
werden wir das Projekt Schulgarten der Sichelschule vorstellen.  

- Das Osterfeuer muss abgesagt werden, da es immer höhere, auch finanzielle, Auflagen 
für ein solches Fest hat. Toilettenwagen, Schankerlaubnis, GEMA, Feuerwehr. Die 
Alternatividee, das Osterfeuer in einer separat hergestellten Feuerschale auf dem 
Schulhof der Sichelschule zu veranstalten, wurde mit Sicherheitsbedenken abgelehnt. 

 
e) Soziale Medien – Florian Liss 

Der OGV hat eine neue Vereinssoftware gekauft, mit der Newsletter, Rechnungen, Ehrungen, 
Geburtstagspost und noch einiges mehr über ein Programm laufen kann.  

 
TOP 7: Ehrungen und Verabschiedungen 
Von den 16 zu Ehrenden, die alle mit separater Post schriftlich eingeladen wurden, sind acht 
gekommen. Leider hatten wir auch einige krankheitsbedingte Entschuldigungen. 
25 Jahre: Peter Faber, Karl-Bernhard Heuser, Helmut Wagner 
50 Jahre: Bruno Stauss 
55 Jahre: Hans Jetter, Helmut Weinmann, Peter Peter, Kurt Supper 
Die Geehrten erhielten Urkunden und Gutscheine vom HGV Balingen 
 
Mike Lang tritt aus dem Ausschuss zurück und erhält für seine langjährige Mitarbeit einen Gutschein 
vom HGV Balingen. 
 
Helmut Roller, der als Kassenprüfer zurückgetreten ist und 35 Jahre lang dem Verein zur Seite stand, 
erhält ebenfalls einen Gutschein vom HGV Balingen. 
 
Joachim Schmalzl war seit 2012 Kassierer im OGV. Friedrich Scholte-Reh ehrt ihn für seine langjährige, 
oft kritische Tätigkeit, die mit viel Arbeit verbunden war. Friedrich Scholte-Reh schlägt vor, Joachim 
Schmalzl zum Ehrenmitglied zu ernennen. Dies wird einstimmig angenommen. Somit erhält Joachim 
Schmalzl die Ehrenmitgliedschaft! Zusätzlich erhält er eine Urkunde, einen HGV-Gutschein und seine 
Frau Roswitha einen Blumenstrauß. 

 
 
TOP 8: Ausblick 

a) Osterfeuer Sichelschule 
Das Osterfeuer ist abgesagt. Gründe bereits unter TOP 6d) erläutert 

b) Lehrfahrt am 08. Oktober 23 
Zusammen mit dem OV Weilstetten geht die Fahrt per Bus zu einem landwirtschaftlichen 
Betrieb bei Calw und anschließend nach Bad Wildbad. 

 
TOP 9: Anträge   



 
Antrag von Martin Wowra: Klärung des Begriffs „Betrieb der Land- und Forstwirtschaft“ konkret an 
verschiedenen Gesetzen und Verordnungen. 
Michael Effinger erklärt, dass diese Fragen vom Verein nicht beantwortet werden können. 
Herr Wowra zieht seinen Antrag zurück. 
 
 
TOP 10: Verschiedenes 
 
Frau Covic stellt sich vor. Sie wird als Ernährungsberaterin in der kommenden Zeit über die Sozial 
Media Kanäle auftreten. 
 
 
Herr Scholte-Reh dankt den Anwesenden für die Teilnahme an der Jahreshauptversammlung. Er bittet 
darum auch bei den Kindern und Enkelkindern Werbung für den Verein zu machen. Auf 
www.mostkopf.de findet man auch immer alle Neuerungen. 
 
 
Ende der Sitzung: 21:20 
 
 
Friedrich Scholte-Reh                                              Gabriele Scholte-Reh 
1. Vorsitzender                                                                                       Schriftführerin 
 
 
 
Anlage: Kassenbericht 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

             

                                    

                

                                    

                       

                                

                                      

                        

                                              

                                    

                                             

                                  

                             

                            

                                   

                                        

                        

             

                                    
                 

                                     

                         

                                     

                        

                                     

                                  

                               

                               

                                

                                 

                    



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

             

                                    

                                                     

                                            

                                   

                  

                        

       

                                   

                                            

       
      

             

                                    

                                         

                                          

                                                       

                                                          

                                                


